

単位互換座談会

4月から大学間連携の「単位互換」制度がスタート

他大生が朝日新聞提携講座『現代新聞論』を受講

多摩地域の40大学が加盟している「ネットワーク多摩」は、大学間連携事業の一環として単位互換制度を今年4月からスタートさせた。他大学で開講している自分の大学にはない魅力ある講座を履修し、単位を取得すると、自分が所属する大学の単位として認定される制度だ。

この制度で中央大学では、法学部の朝日新聞社提携講座『現代新聞論』（木曜5限）を開講している。そこで同講座を受講している他大学の学生3人に集まっていただき、単位互換について、ざつくばらんに話し合っていた。

出席者 福永幸史さん(成蹊大学2年)／茂木恵里さん(恵泉女学園大学3年)
森本 龍さん(東京工芸大学3年)
司 会 学生記者 上田雄太(文学部3年)／吉田百合香(法学部3年)

シラバスで知った単位互換 (恵泉女学園)
度で中央大学以外にも2つの講座があつて、それと一緒にシラバスに載っていました。
森本 特に説明会とかはなくてインターネットを使って自分で調べました。

大学で行われた説明会で(成蹊)
福永 4月に単位互換制度説明会ついでのが大学であつて、そこで知りました。説明会に出た人は少ないですが、単位互換制度の存在自体はみんな知っていると思います。
上田 なぜ、この講座を受講しようと考えたのですか？

茂木 私の学校では、単位互換制

茂木 私は、もともと新聞社に興味があつたので、新聞社の講座というのと、毎回違う先生で、新聞社の現場で働いている方がいらつしやるという事で面白そうだと思つてとりました。

福永 ボクも新聞記者に興味があつて、新聞記者が喋るつてことで聞きに来ようと思つて、中大に来ました。

森本 現場の新聞記者の方がどのような視点で物を見ているのか知りたくてとりました。

吉田 みなさんの大学には、ジャーナリズム関係の講座は無いのですか？

茂木 (企業人の講師としては)航空関係の企業は来ます。現役が一杯就職する企業は来ますが、それ以外は来ないですね。

福永 はつきりは分かりませんが、たぶん(ジャーナリズム講座といった)そんなストリートなのはないと思います。

森本 私の学校は理系ですが、共

通科目などにあります。あと、大学の隣りに放送大学があるので、そっちの方にはあると思います。

生の話が聞けて面白い

上田 「現代新聞論」の講座は、後期からはじまり、これまでに6回講義がありました。実際に授業を受けてどうですか？受けた感想を聞かせてください。

茂木 表向きやきれいなことだけじゃなくて、(社会の)裏の実態とか、ためになることを沢山話してくれるので面白いです。



茂木恵里さん

福永 普段受けている政治学科の授業は、学問としての政治という感じですが、この授業は新聞記者の方が話して下さるので、話が生きてい

るなど思います。実態とリンクした話を聞けるのが面白くて。しかも、それが正しいとか正しくないじゃなくて、みんな熱いんですよ、記者の方が。言葉に熱があるから、楽しいなと思います。

森本 新聞というと、読売新聞は右とか朝日新聞は左とかそういう風に思っていました。記者も1人1人色々な人がいて、違う考えを持っているんだなと思いました。



森本龍さん

中大生と他大生が交流を

吉田 単位互換制度は、はじまっただばかりですが、受講されてみて、制度自体についてはどう思いますか？あるいは、こうして欲しい点がありますか？

森本 私は明星大学の環境プロジェクトに参加しているんですが、そのプロジェクトは、他大学の学生と一緒に考えてさせるものなんです。中央大学の講義でもそういった他大生との交流とか、双方向的な授業があればいいと思います。

福永 乗り気な学生じゃないと、まず他の大学まで足を運ばないと思います。実際にきてみたらキャンパスとか学生の雰囲気や自分の大学とは違うので、授業以外でも感じる点があると思う。なので、こういう授業が面白いということを、その大学の学生が他大学の学生に紹介できればいいと思いますね。

ざつぐばらんに書けることと書けないことがあるので難しいとは思



福永幸史さん

ますが、そういった情報がそれぞれの自分たちの大学で手に入れば(単位互換制度に)少し興味が湧くのではないかと思います。

茂木 中央大学の学生は、先生や授業に関する情報を知っているといますが、外からだとか全く分からない状態で選ぶので、それはあった方がいいですね。

広大な多摩キャンパスに驚き

上田 中央大学に来てみて、キャンパスや学生の雰囲気の違いを感じるということですが、特にどのようなところが印象的ですか？

茂木 まず大学が広すぎて、1回来たときに、もう来るのをやめようかな、と思っただけくらい迷子になりました(笑)。教室も、うちの大学はあそこまで大きい教室がないから、初めてのときはどこに座ったらいいのかも分かりませんでしたね。

福永 森本 確かに。

茂木 何か一人で孤独じゃないで



単位互換について意見交換する他大生ら

つ、白い建物がかう、なんかダイナミックに建っていますよね。

うち（成蹊大学は）、

吉祥寺の平地に固

まっているの、全

然雰囲気違います。

うちは全学部がワン

キャンパスに固まっ

ている大学なんで…。

あと、中央大学は

実学のイメージが強

くて、司法試験など

の資格試験を目指す

人が多いように思い

ます。目指す目的や

目標が自分の学校と

は違った人間の集合

体だと思うので、そ

ういった人と4年間関わっていたら

物の見方って絶対が変わってくるな

と思います。この大学に通って多

分、自分は違う人間になるんじゃない

かっていう、そんな感覚をもちま

した。

気になるけど友達はまだ…

吉田 この講座を取るにあたって、

友達を誘ったりはしなかったのです

か。

茂木 友達と一緒にの予定でしたが、

やっぱり同じ時間帯にある自分の大

学の一般常識の講座の方を取ると言

われてしまいました。

福永（友達と）予定合わせるの

が面倒臭かったの、1人でとりま

した。でもとって見たらゼミの友達

もとっていたみたいです。掲示板に

受講する人の名簿が張り出されるの

で、わかりました。

森本 友達は誘いませんでしたね。

でも受けたい人は結構いたようです。

吉田 中央大学に来て、他大学の

友達はできましたか？

茂木 そもそも誰が（中大生以外

の）他大の人か分からないので…。

福永 隣の人と話したりですか？

しないですね。しますか？（全員爆

笑）話したいとは思いますが、今のところはしていませんね。みんなが何を考えながら聞いているのかは気になります。

興味ある授業なら今後も受講

上田 それでは最後に、今後もこの

単位互換制度の授業を取りたいと

思いますか？他大学のものでも構い

ません。

茂木 もっと近いところであれば

…。

（全員爆笑）

福永 面白そうな授業があればと

りたいです。「互換」とかいう言葉

はあまり意識していませんね。中央

大学に来たら来たで面白いですね。

一人で楽しんでます。でも良い授

業があればという感じですね。

森本 私他他大学だからというの

はありません。他大学というのを押

し出すのであれば、先ほど言ったよ

うな、他大生との交流があったほ

うが良いと思います。

すか？実際、勇気がないので話して
いませんが、（同じ受講生と）話を
しなきゃ、とは思っています。

福永 噂には聞いていたのです
が、中央大学って多摩丘陵に浮きつ